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Справедливо сказано, что писатель живет в своих произведениях, хороший художник -  
в картинах, скульптор -  в созданных им скульптурах. А хороший учитель -  в мыслях и по
ступках людей. Вот почему каждый человек с чувством глубокой благодарности вспоми
нает свою родную школу, своих духовных наставников -  учителей.

Учитель... Учительница...
Сколько воспоминаний, слов благодарности, теплых чувств возникает у каждого чело

века, когда он думает о своих учителях, давших ему знания, научивших ориентироваться в 
сложных перипетиях жизни, открывших перед ним богатый мир духовных ценностей.

От первого школьного звонка и до вступления во взрослую жизнь учитель сопровождает 
нас, становясь частью нашего детства, нашего роста, нашего общения с миром.

Роль и значение учителя в жизни каждого человека бесконечно велики.
А труд учителя сложен и многообразен, он требует полной смоотдачи, больших знаний, 

умений, большой внутренней самодисциплины и -  просто человеческой чуткости и доб
роты.

Поздравляем всех преподавателей, студентов, -  будущих учителей -  с Днем учителя!
Здоровья зам, надежд счастливых, признания и успехов в вашем благородном деле.

ВЕРАСЕНЬ
2 -  Дзень ведаў для першакурсні- 

каў.
4 -  сустрэча рэктара, прафесара 

А.М.Радзькова з маладымі выкладчы- 
камі -  выпускнікамі універсітэта.

5 -  нарада па праблемах арганіза- 
цыі выхаваўчай работы ў 2002-2003 
навучальным годзе.

7-8 -  выязны семінар студэнцкага 
актыву на аграбіялагічнай станцыі 
“Любуж” “Мір студэнцтва” .

9-20 -  нарады студэнтаў, якія пра- 
жываюць у інтэрнатах.

18 -  сустрэча інфармацыйнай тру
пы аблвыканкама (кіраўнік І.С.Сяргей

-  начальнік УУС) са студэнтамі факуль- 
тэтаўславянскай філалогіі, фізіка-матэ- 
матычнага, гістарычнага.

— навукова-метадычны савет, на якім 
разгледжана наступнае пытанне:

Аб нарматыўна-метадычнай базе ар- 
ганізацыі вучэбнага працэсу ў 2002- 
2003 навучальным годзе і задачах яе 
ўдасканалення.

19 -  Савет універсітэта, на якім аб- 
меркаваны наступныя пытанні:

1. Вынікі работы дзяржаўных экзаме- 
нацыйных камісій у 2002-2003 г. і летняй 
экзаменацыйнай сесіі.

2. Вынікі вучэбных, вы гворчых і педа- 
гагічных практык за 2001-2002 вучэбны 
год і задачы ўдасканалення іх арганіза- 
цыі.

20 -  рэктарат, на якім разгледжаны 
наступныя пытанні:

1. Аб выкананні вучэбных даручэнняў 
на кафедрах універсітэта ў 2001-2002 
навучальным годзе і задачах удаскаіна- 
лення планавання індывідуальнай рабо
ты выкладчыкаў.

2. Аб забеспячэнні належных умоў 
пражывання студэнтаў у інтэрнатах.

26 — вечар-прэзентацыя ФДП “Твая 
другая прафесія” .

р ш Е ш в а д ь  (Зі в д ж ш ж ў

У прайшоўным навучальным годзе калектыў уні- 
версітэта яшчэ раз пацвердзіў, што ў стане выкон- 
ваць сваё асоўнае прызначэнне: рыхтаваць спецы- 
ял істаў самага высокагаўзроўню. Сведчаннем таго 
з ’яўляюцца як водгукі атаршынь ДЭК, так і вынікі 
дзяржаўных экзаменаў. Пуцёўку ў жыццё атрымалі 
1173 выпускнікі. 3 іх641 на стацыянары і 532 на АЗН. 
Працэнт абсалютнай паспяховасці склаў адпавед- 
на 99,5% на стацыянары і 99,2% на АЗН, што адпа- 
вядае ўзроўню і 2001, і 2000 г.г.

46 выпускнікоў універсітэта атрымалі академіч
ную ступень ; дыплом бакалаўра. Гэта менш, чым у 
мінулым годзе (76). Колькаснае змяншэнне не па- 
вінна насцярожваць, паколькіўтой сістэме, якая на 
сённяшні дзень склалася ў падрыхтоўцы бакалаў- 
раў і магістраў (няпэўнасць іх статусу), гэта сапраў- 
ды індывідуальны працрс. Асабіста я заўсёды прыт- 
рымліваўся такой пазіцыі.

Адчувальна ўзрасла колькасць падрыхтаваных 
дыпломных прац: 186 супраць 153 у 2001 г. Пры 
гэтым адначаецца высокая якасць іх падрыхтоўкі: 
75% абаронена на “выдатна” . Таму можна спадзя- 
вацца на прарыў пры прадстаўленні кафедрамі ра
бот на Рэспубліканскі конкурс.

117 выпускнікоў стацыянара (18,3%) і 25 АЗН 
(4,7%) атрымалі дыпломы з адзнакай. Акрамя таго, 
89 выпускнікоўстацыянара (13,9%) і 62 (11,7%) АЗН 
(дарэчы ўсе факультэта педагогікі і псіхалогіі дзя- 
цінства) здалі ўсе дзяржэкзамены на “выдатна” .

Аб якасці падрыхтоўкі спецыялістаў могуць свед- 
чыць і наступныя лічбы. На “выдатна” і “добра” выт- 
рымала выніковыя іспыты 65% выпускнікоў стацы
янара і 49% — АЗН. Лідэрам застаецца факультет 
педагогікі і псіхалогіі дзяцінства, дзе гэтыя паказ- 
чыкі складаюць 86,6% на стацыянары і 64,4% на 
АЗН. Для параўнання, нафізіка матэматычным фа- 
культэце ўсяго 39,3%.

На жаль, не абышлося на дзяржэкзаменах і без 
праврлаў. Шасцёра выпускнікоў не змаглі па- 
цвердзіць годнасць спецыяліста. Г эта Плятнёў М.Э. 
(фізіка), Зычкоў А.С. (матэматыка) з фізіка-матэ-

матычнага факультэта і Грудовіч А.А. (хімія) з фа
культэта прыродазнаўства, атаксама МаргуноўА.М. 
з АЗН гістарычнага факультэта (філасофія, сусвет- 
ная гісторыя); ГурковаУ.М. і КрасікаваЖ. з АЗН пед
фака (матэматыка). Прычына бачыцца адна (і пра 
гэта неаднойчы гаварылася): нізкая базавая пад- 
рыхтоўка і абыякавасць да вучобы. А таму гэта не 
выпадковасць, азаканамернаець. Вывад: ад падоб- 
ных студэнтаў варта пазбаўляцца задоўга да выпус
кных экзаменаў.

Пры ўсіх станоўчых водгуках старшынь ДЭК з іх 
боку прагучалі і слушныя прапановы па ўдаскана- 
ленні вучэбнага працэсу і якасці падрыхтоўкі спецы- 
ялістаў:

1) Больш уважліва ставіцца да тэматыкі дыплом
ных працз мэтай канкрэтнага набліжэння яе да сфе
ры прафесійнай дзейнасці выпускнікоў. Пры гэтым 
адказна падыходзіць пры допуску да абароны ў ДЭК 
да рэцэнзавання (праф. Лукашанец А.А., Яфрэмаў
A.Л., дац. Лісоўскі Л.А., Ярмолінская М.М., Жалток 
М.С.).

2) Звернута ўвага на адсутнасць праграм дзяр- 
жаўных экзаменаў па педагогіцы і псіхалогіі, па тэо- 
рыі і методыцы фізічнага выхавання (заўзага паўтор- 
ная), што прыводзіць да адсутнасці ў экзаменацый- 
ных білетах некаторых вузлавых пытанняў адпавед- 
ных курсаў (праф. Арцем’еў В.Н., Маслава В.А.).

Увогуле заўвагі па падборы экзаменацыйных ма- 
тэрыялаў прыводзяцца амаль ва ўсіх справаздачах 
старшынь ДЭК (праф. Лукашанец А.А., дац. Малы- 
шаў В.Л., Прашковіч Л.І. і інш.).

3) Варта шырэй практыкаваць творчыя заданні 
для павышэння псіхалагічнай культуры спецыялі- 
стаў; для пераадолення фармалізму ў засваенні 
ведаў студэнтамі часцей выкарыстоўваць актыўныя 
метады навучання; праводзіць дыспуты, круглыя 
сталы і інш. з мэтай узмацнення матывацыі навучан
ня, асабліва ў каледжных групах (праф. Мінаева
B.М.).

(Працяг на 2-й стар.)

ПРЕОБШЗОВАШЯ
С 10 сентября 2002 г. редак

ционно-издательский отдел 
университета преобразован в 
редакционно-издательский  
центр со следующей структу
рой:

— редакционно-издательский 
отдел;

— полиграфический отдел;
— книжный магазин;
— участки по оказанию услуг 

множительной техникой.

НАЗНАЧЕНИЯ
С 1 сентября 2002 г. назначе

ны заместителями деканов по 
научной работе:

— факультета славянской фи
лологии -  кандидат филологи
ческих наук, доцент кафедры 
русского языка Сычова елена 
Константиновна;

— факультета экономики и 
права -  кандидат экономичес
ких наук, доцент кафедры эконо
мических теорий Морозова На
талья Николаевна;

— факультета педагогики и 
психологии детства -  кандида, 
педагогических наук, доцент Ка 
минская Светлана Олеговна.

Заведующим кафедрой рус
ской и зарубежной литературы 
назначен кандидат филологи
ческих наук, доцент кафедры 
Сомов Сергей Эдуардович.

КОНФЕРЕНЦИИ
8-11 октября в университете 

состоится Международная науч
но-практическая конференция 
«Региональные проблемы соци
ально-экономического и геоэко
логического развития Беларуси 
и сопредельных территорий» В 
оргкомитет конференции посту
пило более 50 заявок на участие 
отученых Беларуси, России, Ук
раины, Узбекистана.

В декабре планируется прове
дение Республиканской научно- 
практической конференции 
«Современные образователь
ные технологии».

АСПИРАНТУРА
Продолжается прием доку

ментов в аспирантуру МГУ им.
А.А.Кулешова. Вступительные 
экзамены будут проходить с 1 по 
31 октября. При успешной гдг 
че экзаменов в аспирантуру бу 
дут зачислены 15 человек.

В течение октября будут при
ниматься документы для при
крепления к аспирантуре МГУ и 
сдачи кандидатских экзаменов 
от претендентов на соискатель
ство.

Вся информация на доске 
объявлений аспирантуры.

ОБМЕН ОПЫТОМ
24 сентября издательский 

центр университета посетила 
группа коллег из Белорусской 
государственной сельскохозяй
ственной академии во главе с 
начальником редакционно-из
дательского отдела академии 
Т.П. Рябцевой.

Во время встречи обсужда
лись вопросы усовершенство
вания издательской деятельно
сти вузов, рассматривались 
перспективы совместного со
трудничества. Немаловажным 
для коллег из Горок было зна
комство с формами работы по- 
липрафическої о отдела универ
ситета, а также с его продукци
ей — новыми изданиями трудов 
наших преподавателей.
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(Заканчэнне. Пачатакна 1-й стар.)
4) I надалей пашыраць пррктыку выкладання неспецы- 

яльных і спецыяльных дысцыплін па-беларуску, асабліва 
на беларускамоўных плынях факультэтаў славянкай філа- 
логіі, замежных моў, педагапічнага, пстарычнага (дац. 
Прашковіч Л.І., Бабіч Ю.І., Федарасава В.Г., праф. Ту- 
пальскі М.І.).

5) Практычнаўсе старшыні ДЭКуказалі на неабходнасць 
нарошчвання намаганняў па падрыхтоўцы вучэбна-мета- 
дычнай літаратуры па найбольш актуальных праблемах ас- 
ноўных, вузлавых курсаў спецыяльнасцей.

6) Наблізіць тэарэтычныя курсы да непасрэднаи прак- 
тычнай дзейнасці будучых спецыялістаў (гэта непасрэдна 
тычыцца выпускнікоў ІПК па спец. “ Правазнаўства” -  
Кісялёў П.М.).

Зазначу, што гэтыя праблеміы і прапановы для калекты- 
ваў факультэтаў і кафедраў не з ’яўляюцца адкрыццямі. Ха- 
целася б верыць, што да настулнага выпуску, абапіраючы- 
ся на наш патэнцыял, прафесарска-выкладчыцкі корпус 
універсітэта пастараецца ліквідаваць пералічаныя неда- 
хопы. Рэкамендую дэканам факультэтаў і загадчыкам вы- 
пускаючых кафедраў абмеркаваць у падраздзяленнях 
вынікі работы ДЭК і справаздачы старшынь камісій для 
выпраўлення ўказаных у іх заўваг.

Пяройдзем да аналізу вынікаў летняй экзаменацыйнай 
сесіі. Адразу важна зазначыць, што вучэбныя планы паўсіх 
спецыяльнасцях, як вынікае са справаздач дэканаў факуль- 
тэтаў, выкананы ў поўным аб’ёме. Толькі на гістарычным 
факультэце не рэалізачаны план бакапаўрскай падрыхтоўкі
IV курса.

Не прачытаны 2 спецкурсы, якія забяспечвала кафедра 
палітапогіі і сацыялогіі (заг. кафедры дац. Ліхачоў М.Я.).

Абсалютная паспяховасць па выніках летняй экзамена
цыйнай сесіі склала 85,4%, што вышэй, чым на зімовай 
(81,8%) і чым у мінулым годзе (85%). Пры гэтым на “вы- 
датна” і "добра” вытрымалі экзамены 1704 студэнты 
(41,9%), што не можа не задавальняць. Аднак насцярож- 
вае той факт, што амаль зраўнялася колькасць “выдатні- 
каў” (552 -  13,6%) з колькасцю “двоечнікаў” (530 -  13%). 
Дзесяцьстудэнтаўмелі падчас сесіі наваттры “нездавапь- 
няюча” . У іх ліку сем студэнтаў з катэгорыі “дагаварнікоў” , 
двое -  выпускнікі падрыхтоўчага аддзялення і, як ні дзіўна, 
адзін ліцэіст. Усе яны з І і II курсаў.

Аналіз па катэгорыях:
і. Дагяварнікі. Усяго 1134 студэнты. Абсалютная паспя

ховасць 76,5%. 205 студэнтаў з “двойкамі” . Самая нізкая 
на фізмаце -  45%.

II. Ліцэісты. Усяго 297 студэнтаў. Абсалютная паспяхо
васць 87,5%. Увесь час зніжаецца: 89% у 2001 г., 91,4% у 
2000 г. Нізхая на факультетах замежых моў -83,1- і сла-

вянскай філалогіі -  81,7%. «Правальваецца» І курс -  78,5%. 
На “выдатна” здалі 70 чалавек (23,7%).

III. Кантрактнікі. Усяго 1011 студэнтаў. Абсалютная пас
пяховасць -  87,1%. 10% з сесіяй не справіліся. І тут «пра- 
валіўся» І курс: 40студэнтаў(20,7%)атрымалі “нездаваль- 
няюча” . Самая нізкая паспяховасць на факультэце эка- 
номікі і права -  67% (параўн.: ФППД -  98%).

IV. Выпускнікі ПА. Усяго 239 студэнтаў. Абсалютная пас
пяховасць -  86% (83,8% у міулым; 83,2% у 2000 г.). Не 
справіліся з сесіяй 26 студэнтаў (11%). І тут «правал» на І 
курсе (75,9%). Нізкая паспяховасць на факультэтаг пры 
родазнаўства (81,4%) і фізіка-матэматычным (77,8%).

Паспяховасць па факультэтах
2002 2001 2000

I педфак 94,8% 92,6% 92,7%
II ФППД 93% 93,8% 94,3%
III прыродазнаўства 86,3% 85,7% 86,8%
IV гістарычны 84,2% 82,7% 81,5%
V замежных моў 84% 76,7% 80,7%
VI славянскай філапогіі 83,3% 91,8% 87,7%
VII фізвыхавання 81,5% 87,4% 80,8%
VIII фізіка-матэматычны 80,8% 81,1% 82,8%
IX эканомікі і права 79,75% 77,4% 78,8%

Абсалютная паспяховасць па курсах склала: І -  80%, II -  
83,4%, III -  82,1%, IV -  86,2%, V -  99,7%.

Як сведчаць статыстычныя даныя, самая нізкая паспя
ховасць у першакурснікаў. Тлумачэнне адно: перыяд адап- 
тацыі. Пры гэтым варта зазначыць, што калектывы кафед- 
раў і факультэтаў прыкладаюць нямала намаганняў, каб 
гэты перыяд скараціць. Сведчанне таго зноў жа статыс- 
тыка: у 2001 г. -  78%, у 2000 г. -  77,7%. Прагрэс ёсць, хоць 
і нязначны. Трывожаць выпускнікі ліцэя. Відаць, наспела 
неабходнасць па некаторых спецыяльнасцях (асабліва 
лінгвістычных) перагледзець сістэму работы з імі.

У цэлым жа мы вытрымліваем той мінімум узроўню аб- 
салю.тнай паспяховасці, паякім праводзіццаатэстацыя, за 
што яшчэ раз хацелася б выказаць падзяку выкладчыцка- 
му калектыву універсітэта.

Дэканам факультэтаў, загадчыкам кафедраў варта яшчэ 
раз, паколкьі завершаны перыяд ліквідацыі акадэмічнай 
запазычанасьці, абмеркаваць вынікі летняй сесіі з мэтай 
выпрацоўкі адзінства патрабаванняў да ацэнкі якасці ведаў 
студэнтаў, графікаў міжсеместровага і прамежкавага кан- 
тролю, выпраўлення выяўленых недахопаў у сістэме пад- 
рыхтоўкі спецыялістаў.

М.П.Бузук, прарлктар 
па вучэбна-метадычнай рабоце

Г П  роблема молодых препода- 
I  і  вателей не нова, но всегда 

актуальна. Бывшие студенты вдруг 
оказываются по ту сторону барри
кад. Молодые преподаватели про
ходят довольно сложный адапта
ционный период. И важно помочь 
им, поддержать и направить.

К чести сказать, в нашем уни
верситете понимают важность 
этой проблемы. Существует тра
диция -  в начале года собирать 
бывших студентов, сейчас уже 
коллег, на приеме у ректора. Так и

кому диапазону, сориентировал 
молодых преподавателей на по
ступление в аспирантуру, поде
лился секретами успешного пре
подавания.

Рассказали о своих впечатлени
ях и преподаватели постарше: 
Маджуга Н.С., Рубанова Е.В., Пер- 
минов Д. С. -  они дали несколько 
ценных советов и пригласили мо
лодых и зеленых в Green Club.

Молодым везде у нас дорога!
В.А.ШАГИНОВА, 

соц. педагог.
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Мог..»цым везде у  нас 
д орога!

4 сентября 2002 года в 
16 часов проводилась 
встреча ректора с мо
лодыми преподавате
лями МГУ им. А.А.Куле- 
вова.

На заседании ректор 
осветил вопросы  и 
перспективы развития 
университета, подго
товки кадров по широ-

ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ
Об уважении ко всем членам общества, о прь

знании заслуг и значимости их труда говорит тот 
факт, что в нашей стране наряду с многими праздни
ками и памятными датами введен безусловно волную
щий и приятный для многих праздник -  День пожилых лю
дей, которые всю свою жизнь отдали труду, воспитанию 
детей. Молодое поколение, приняв у них эстафету, продол
жает начатое дело.

В связи с празднованием Дня пожилмх людей 1 октября
2002 г. в 13.30 состоится вечер «С глубоким чувством ува
жения».

Афоризмы о матери
Сердце матери -  неиссякаемый источник чудес.

П.Беранже.
Мать -  это имя Бога на устах и в сердцах маленьких детей.

У. Теккерей.
Есть прекраснейшее существо, у которого мы всегда в долгу, -  это 

мать.
Н. Островский.

Будущее нации -  в руках матерей.
О.Бальзак.

Господь не может поспеть всюду одновременно, и поэтому он создал 
матерей.

NN.
Все матери имеют один физический недостаток: у них только две 

pyKt/,.
NN.

/Г
1. Общие положения
1.1. Настоящее положение опре

деляет основные нормы и принци
пы перевода студентов, обучаю
щихся по договорам между Учреж- 
дением образования «МГУ им.
А.А.Кулешова» и гражданами (уча
щимися) или предприятиями (орга
низациями), с платного обучения на 
бесплатное, а также порядок сни
жения платы за обучение.

1.2. Положение разработано в 
соответствии с:

Указом Президента Республики 
Беларусь от 23 августа 1996 г. 
№ 302 «Об увеличении приема сту
дентов в государственные высшие 
учебные заведения» (в ред. Указов 
Президента Республики Беларусь 
от 05.11. 1996 г. № 453, от 
05.02.2001 г. № 59);

Положением о порядке получе
ния второго высшего образования 
в высших учебных заьедениях Рес
публика Беларусь, утв. Постанов
лением Совета Министров Респуб
лики Беларусь от 12 июня 1997 г. 
№ 699;

Положением о порядке заключе
ния договоров на подготовку спе
циалистов и рабочих кадров в 
учебных заведениях Республики 
Беларусь, утв. Приказом Министра 
образования Республики Беларусь 
от 14 июня 1994 г.

2. Порядок перевода.
2.1. Перевод студентов, зачис

ленных в университет сверх конт
рольных цифр приема, с платной 
на бесплатную форму обучения 
производится ректором по пред
ставлению комиссии, созданной в 
порядке, определяемом настоя
щим Положением.

\____________________________

о порядке перевода студентов ка обучение 
за счет бюджетных средств и сншхднии платы за обучение

2.2. Перевод студентов с платно
го на бесплатное обучение произво
дится только при наличии вакантных 
мест по данной специальности и в 
целом по университету.

2.3. Перевод осуществляется, как 
правило, в период летних и зимних 
каникул. Студенты первого курса пе
реводу не подлежат.

2.4. Студенты дневной формы обу
чения могут претендовать на пере
вод только при условии, как прави
ло, отличной успеваемости на протя
жении всего периода обучения и до
стижении высоких показателей в на- 
учно-исследовательской деятельно
сти и общественной работе.

2.5. Студенты заочной формы 
обучения могут претендовать на пе
ревод только при условии, как пра
вило, отличной успеваемости на 
протяжении всего периода обуче
ния и работы по специальности на 
протяжении последнего года.

2.6. Преимуществом при перево
де на бесплатную форму обучения 
пользуются:

воины-интернационалисты;
круглые сироты и дети, оставши

еся без опеки родителей;
дети из семей погибших (умер

ших) или ставших инвалидами во 
время прохождения воинской служ
бы;

инвалиды I, II, III групп, которым в 
соответствии с заключением меди
ко-реабилитационных комиссий не 
противопоказано обучение в вузе и 
которые могут посещать занятия;

лица, имеющие льготы в соответ
ствии с Законом Республики Бела
русь «О социальной защите граж
дан, пострадавших от катастрофы 
на Чернобыльской АЭС»; 

дети из многодетных семей; 
победители республиканских и 

призеры международных предмет
ных олимпиад и конкурсов;

призеры Олимпийских игр, чем
пионатов Мира, Европы и других 
официальных международных со
ревнований.

2.7. От платы за получение второ
го высшего образования освобож
даются:

воины-интернационалисты; 
сироты (при параллельном обуче

нии);
лица, которым противопоказана 

работа по полученной ранее специ
альности в связи с ухудшением со
стояния здоровья, при наличии зак
лючения медико-реабилитационной 
экспертной комиссии.

Перечисленные лица могут быть 
зачислены на второй или старшие 
курсы только при наличии вакантных 
студенческих мест.

3. Льготы по оплате за обуче
ние.

3.1. При отсутствии свободных 
мест на обучение за счет средств 
бюджета ректор университета по 
представлению комиссии имеет 
право вместо перевода на бесплат
ную форму снижать до 50% сроком 
на один учебный год установленную 
плату за обучение отлично успева
ющим на протяжении всего учебно
го процесса студентам.

3.2. Правом на получение льготы 
по оплате за обучение пользуются:

студенты, имеющие, как правило, 
отличную успеваемость на протяже
нии всего периода обучения и дос
тигшие высоких показателей в науч- 
но-исследовательской деятельнос
ти и общественной работе;

студенты-инвалиды и дети из 
многодетных семей при условии от
личной и хорошей успеваемости.

3.3. По решению ректора может, 
в порядке исключения, осуществ
ляться снижение оплаты за обуче
ние до 50% малообеспеченным 
студентам сроком на один се 
местр. К малообеспеченным отно
сятся студенты, у которых средне
месячный совокупный доход на 
каждого члена семьи составляет 
менее бюджета прожиточного ми
нимума.

4. Порядок рассмотрения до
кументов о переводе с платной 
формы обучения на бесплатную 
и о снижении оплаты за обучение

4.1. Для предварительного рас
смотрения вопросов, связанных с 
переводом студентов на бесплат
ную форму обучения или снижени
ем оплаты за обучение, создается 
комиссия в составе, определяе
мом приказом ректора. Секрета
рем комиссии является председа
тель профкома студентов.

4.2. Лица, претендующие на пе
ревод с платной формы обучения 
на бесплатную либо снижение оп
латы за обучение, представляют 
следующие документы:

— заявление с резолюцией де
кана;

— документы, подтверждающие 
право на льготное получение обра
зовательных услуг (включая справ
ку об успеваемости);

— справку о составе семьи, вы
данную соответствующим органом 
(для малообеспеченных и студен
тов из многодетных семей);

— справку о доходах семьи за 
квартал, предшествующий месяцу, 
в котором подано заявление (для 
малообеспеченных студентов).

4.3. Документы подаются секре
тарю комиссии с 25 августа по 10 
сентября и с 01 февраля по 15 фев
раля.

4.4. Комиссия рассматривает 
документы с 11 сентября по 20 сен
тября, а также с 16 февраля по 20 
февраля и выносит рекомендации 
ректору о целесообразности пере
вода на бесплатную форму обуче
ния или снижения оплаты за обу
чение.

___________________________ У
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5 сентября 2002 г. состоялись 
съезды общественных объедине
ний «Белорусский патриотичес
кий союз молодежи» и «Белорус
ский союз молодежи». Съезд -  это 
та точка отсчета, где сходится 
прошлое и будущее, где подво
дятся итоги и строятся планы. В 
планах каждой из организаций 
(БПСМ и БСМ) было создание 
единого мощного молодежного 
объединения. На съездах идея 
поддержана делегатами и реше
но, что новой организации быть! 
Но сначала руководство каждого 
из общественных объединений 
держало отчет о проделанной ра
боте, были отмечены успехи и не
достатки, намечены перспективы 
деятельности объединенной орга
низации. И наконец свершилось.
6 сентября -  объединительный 
съезд ОО «БПСМ» и 0 0  «БСМ», В 
работе съезда приняло участие 
более 700 человек, включая деле
гации из России, Украины, Лат
вии. С торжественной речью пе
ред делегатами и гостями съезда 
выступил Президент Республики 
Беларусь А.Г.Лукашенко. Прези
дент отметил важность каждого 
объединения (БПСМ и БСМ) в от
дельности, их достижения в кон
солидации молодежи, реали
зации государственной молодеж
ной политики, подготовке кадров 
для структур государственного

______________________ I

членского билета на новый. Первым 
секретарем ЦК ОО БРСМ был из
бран Нахаенко Александр Владими
рович -  директор Департамента по 
делам молодежи Министерства об
разования Республики Беларусь. 
Были сформированы органы управ
ления организации -  Центральный 
Комитет и Центральная контрольная 
комиссия.

Надо заметить, что съезд -  это не 
только принятие решений, выслу-

управления. Но он также акцентиро
вал внимание и на том, что объеди
нение двух крупных молодежных 
организаций, коими являются 
БПСМ и БСМ, очень важно в нынеш
нее время и является одной из со
ставляющих становления белорус
ского общества. А.Г.Лукашенко обе
щал государственную поддержку 
новой организации, а также сохра
нить все те достижения, которых 
добились БПСМ и БСМ за время 
своего существования.

На объединительном съезде от
крытым голосованием было приня
то решение именовать новую моло
дежную организацию -  БРСМ («Бе
лорусский республиканский моло
дежный союз»), считать объединен
ную организацию правопреемником 
Ленинского Коммунистическог о Со
юза молодежи -  Союза молодежи 
Беларуси, считать членами БРСМ 
членов ОО «БПСМ» и ОО «БСМ», с 
последующей заменой прежнего

шивание докладов и т.д. Съезд -  это 
еще и общение, обмен опытом, на
лаживание отношений с представи
телями Зарубежных делегаций, хо
рошая организация досуга. Так, для 
участников объединительного съез
да в Белорусском театре музыкаль
ной комедии выступили Яков На
уменко, Игорь Лученок, Ядвига По- 
плавская и Александр Тихонович, 
показан мюзикл «Галантная лю
бовь».

После съезда в душе останутся не 
только хорошие воспоминания о 
приятно проведенном досуге, но и о 
том, что ты стал участником замеча
тельного события, которое, несом
ненно, войдет в историю и будет 
восприниматься потомками только 
с положительной стороны.

Д.С.ПЕРМИНОВ, секретарь 
комитета БПСМ МГУ 

им. А.А.Кулешова, делегат 
объединительного съезда.

Безусловно, каждому из нас зна
кома эта тема сочинения. Не 

единожды, отдохнувшие и цветущие, 
придя после летних каникул на заня
тия, мы слышали ее из уст строгого 
преподавателя литературы. И всякий 
раз, сидя в сентябре за обшарпанной 
и исписанной нецензурными выраже
ниями партой, мы врывались в свои 
бурные летние воспоминания, подда
ваясь ностальгии. Так было всегда. 
Это же лето стало для нас особенным. 
Тысячи (нет, десятки тысяч) абитури
ентов со всей нашей обширной Роди
ны ринулись бурным потоком в рас
пахнутые двери вузов. Не стал исклю
чением и МГУ. Он был оккупирован 
представителями разных возрастов, 
религиозных убеждений и половой 
принадлежности. Но до последнего 
экзамена дошли лишь немногие. «Вы
жили» сильнейшие. Насколько осоз
нанно выбирали абитуриенты ту или 
иную профессию, показал наш соци
ологический опрос:

40% опрашиваемых утверждали, 
что еще в младенчестве выбрали себе 
профессию (охуж эти нам дапьновид- 
цы!),

25% сошлись во мнении, что буду
щую специальность нужно выбирать 
не сердцем, а расчетливым умом (ох 
уж эти нам корыстолюбцы!),

15% признались, что будущее за 
них выбрали родители (ох уж эти нам 
маменькины сынки!),

20 % поведали, что профессия их 
была избрана спонтанно (ох уж эти 
нам любители экспромтов!).

Делайте выводы, господа!
От сего изобилия мнений мы пе

рейдем к личностному восприятию 
университетской действительности.

Корнеев Константин (студент ис
тфака): «Поступать мне было неслож-

«КАК Я ПРОВЕЛ
ЛЕТО...»

но, так как уже имеется определен
ный опыт: во-первых, учеба в обла
стном лицее № 1, а во-вторых, по
беды и призовые места на городс
ких и республиканских олимпиадах. 
Я считаю, что говорить о своем бу
дущем в университете рано, но на
деюсь, что обучение будет интерес
ным и увлекательным».

Нестерова Татьяна (студентка 
факультета славянской филологии, 
белорусское отделение): «Я думаю, 
что подготовка и поступление отня
ли много сил не только у меня. Хотя 
само поступление прошло безбо
лезненно. Естественно, немалую 
роль здесь сыграла моя учеба в ли
цее. А вообще-то, на мой взгляд, 
самое главное при сдаче экзамена
-  это верить в себя».

Кастрица Галина (студентка фа- 
культета славянской филологии, 
русское отделение): «Свою профес
сию я выбрала не случайно, по
скольку уже давно открыла в себе 
способности к русскому языку. На
деюсь, что смогу в полной мере ре
ализовать их и в нынешнем своем 
статусе».

Ну что ж, на этой оптимистичес
кой ноте позволим себе остановить 
сие повествование о днях минувших 
и заглянуть в дни грядущие. Чудит
ся и видится нам, что многие отро
ки и красны девицы все же сумеют 
оправдать почетное звание Студен
та МГУ. Удачи!

Честно и непредвзято 
подводили итоги 

Ольга БАХАНОВИЧ 
и Ирина МИРОНОВА.

ш ш Ш
студент пятого курса истфаке Вик
тор Мартюченко и студентка перво
го курса ФСФ Виктория Дайнеко. 
Студенческая жизнь -  это не только 
бессонные ночи над конспектами, а 
и возможность проявить себя, раз
вивать свои таланты. Лучшее тому 
доказательство -  это организован
ный студентами университета праз
дничный концерт. Все присутствую
щие получили заряд хорошег о на
строения, а недавние выпускники -  
своеобразную поддержку и помощь 
в адаптации к новой, еще неизве
данной для них студенческой жизни.

Виктории Дайнеко, 
студентка 1 курса ФСФ.

День знаний -  особый праздник 
не только для школьников, НОИ для 
с.тудентов„А как важен он для пер- 
вокурснийбв! Именно в этот день 
начинается новый этап в жизни 
каждого, кто достойно выдержал 
вступительные испытания, пришел 
в вуз с твердым намерением стать 
настоящим «профи».

2 сентября в МГУ им. А.А.Куле
шова студентов-первокурсников 
приветствовали ректор, профес
сор А.М.Радьков, зав. кафедрой 
анатомии и физиологии человека, 
профессор М.В.Мащенко. С напут
ственными словами и пожелания
ми выступили председатель Сове
та студенческого самоуправления,

Размышления по> поводу учебы
Наступил очередной учебный год. 

Думаю, размышления студента по 
поводу учебы, основанные на лич
ных впечатлениях, могут оказаться 
небезынтересными...

Каковы же эти размышления? 
Весьма печальные.

Первое. Из студентов пытаются 
сделать специалистов широкого 
профиля. С одной стороны, учиты
вая сложную обстановку с поиском 
работы, это правильно. Выпускник 
может работать по основной и до
полнительной специальности, а так
же вполне способен подменить учи
теля МХК и подработать санитаром. 
Это все -  в идеале. А на самом деле 
бывает, что, получая диплом, сту
дент помнит только ФИО декана и 
название факультета. А копать глу
боко широким фронтом -  это, изви
ните, для гениев, но не для средне
статистических студентов. Гениям 
никто не должен мешать получать 
два образования, три, четыре. А 
нормальным людям, выходит, надо 
читать за тысячу страниц в день. В 
принципе, это реально, если не 
спать, не есть, не ходить на лекции.

Второе. В нагрузку студенту дают 
немало бесполезных предметов: 
скажем, латынь за 1 (!) семестр. В 
лучшем случае студент запоминает 
несколько изречений, которыми 
может козырнуть «в свете», да еще 
«Гаудеамус», распевая который на 
улицах, он может распугивать про
хожих. Или спецкурсы по второсте
пенным предметам, темы которых 
изучаются в основных курсах. Это 
интересно, я не спорю, но, может 
быть, лучше отдать больше часов 
специальности или вообще отвести 
их на самостоятельную подготовку?

Третье. Может быть, наша систе

ма обучения на самом деле являет
ся наилучшей. Может быть. Но тогда 
надо заставлять студентов учиться 
политикой «кнута и пряника». Пусть 
даже нельзя предоставить какие-то 
значительные льготы отличникам (то 
есть «пряник» отпадает), но тогда

- - " I
надо активнее использовать «кнут» — 
то есть отчисление по неуспеваемо
сти. Наверное, студенты побьют 
меня камнями, но я утверждаю: если 
бы реальная опасность вылететь во 
время сессии была выше, многие 
учились бы активнее. А те, кто не 
учится, не получили бы диплом, и это 
было бы справедливо. Если от пер
воначального набора получит дип
лом, скажем, только каждый третий, 
или каждый пятый-десятый, то это 
будут действительно молодые спе
циалисты, а не отсидевшие пяток лет 
молодые недоросли. Скажете, стра
не нужны такие учителя? Ошибае
тесь. Во-первых, число учеников 
уменьшается, а во-вторых -  это же 
ДЕТИ, и обучать их должны на самом 
деле УЧИТЕЛЯ, а не те, кто потом 
может «сломать» учеников и не мо
жет толком ничему научить.

Вспоминается старый анекдот -  
речь декана перед первокурсника
ми: «И наконец, обучая вас здесь, 
мы спасаем множество человечес
ких жизней... Потому что такие дубы, 
как вы, не идут в медицинские учи
лища и вузы!» Но ведь педагог -  не 
менее ответственная работа. Врач 
может искалечить тело, а педагог -  
душу.

Четвертое. Сама система обуче
ния морально устарела минимум

полсотни лет назад. Старательно 
записывал лекции под монотон
ную диктовку преподавателя, по
том тупо заучивал и отвечал сту
дент еще в Краковском универси
тете эпохи открытия Америки. За
пад, может быть, и загнивает, но 
их система кажется более про
грессивной. Несколько предметов 
по специальности -  и набор пред
метов на выбор в пределах опре
деленного числа, но только то, что 
студенту на самом деле интерес
но. Каждый студент получает кон
спект лекций в самом начале кур
са, а на лекциях преподаватель 
отвечает на вопросы и разъясняет 
непонятное, да вдобавок у студен
та есть выбор, у какого препода
вателя обучаться. Конкуренция -  
она всегда хороша: не дает препо
давателю остаться в веке покоре
ния Крыма. В итоге все в выигры
ше, кроме тех, кто не умеет при
спосабливаться. Предвижу возра
жения -  студенты валом будут ва
лить к тем, кто будет ставить заче
ты «автоматом», а не к тем, кто 
действительно лучший специа
лист. А почему бы не отменить «ав
томаты»? Не ввести, в конце кон
цов, комиссии на экзаменах из 
всех преподавателей данного кур
са? Заодно может и объективность 
оценок повысится.

К тому же очень редко студентов 
обучают думать, критиковать и так 
далее. Преподаватели дают зау
чить «от сих до сих», и ни шагу в 
сторону, тем более -  Боже упаси! 
-  никакого своего мнения. Не все, 
разумеется, не все. Но не так уж 
редко.

Студент.
(Продолжение 

в следующ ем номере)

В я домам  камедым
за г у ч а л а  па -иош ам у

18 верасня ў Магілёўскім вучылішчы культуры адбылася прэм’ера пастаноўкі камедыі М.Ма- 
тукоўскага “Калізей” у выкананні тэатра “Валянцін” лад кіраўніцтвам выдатнага рэжысёра, 
заслужанага дзеяча культуры В.М.Ермаловіча. Пастаноўкабылапрысвечанагадавінесмерці 
аўтара.

Не верылася, што такая вядомая, але ў той жа час па-новаму цікавая камедыя М.Матукоў- 
скага збярэ поўную залу гледачоў. На адкрыццё новага сезону тэатэа прыйшла і моладзь, і 
людзі старэйшага ўзросту.

На сцэне сапраўды акцёрскае майстэрства паказваліТаццяна Пушкіна (Путана), Ігар Пушкін 
(Ваенны Міністр). Удала дэбютаваў у ролі Правадыра і акцёр Алег Дзьячкоў. Трэба зазна- 
чыць, што адну з важных па псіхалагічным напруженні роляў сыграў прадстаўнік нашага уні- 
версітэта -  дацэнт кафедры беларускай літаратуры Я.І.Клімуць (Вястун).

Сказаць, што было цікава, -  не сказаць нічога. Непасрэднасць акцёраў, іх дасканалае і 
глыбокае адчуванне ролі, лёгкае пераўвасабленне ў сваіх герояў не проста захапляла гледа- 
ча: усе пільна сачылі за разгортваннем падзей. А лепшай узнагароды для акцёра, чым 
удзячны глядач і гром апладысментаў, здаецца, няма.

Вядомая камедыя па-новаму загучала на сцэне, дзякуючь: аддан зй і цудоўнай ігры акцё- 
раў, а яе актуальнасць знайшла водгук у сэрцы многіх прысутных.

Нагадаєм: наступная пастаноўкатэатра адбудзецца 3 кастрычніка а 19 гадзіне ў зале філар
моній Сачыце за анонсам!

В.ЗАГАРОДНАЯ, студэчтка 5 курса педфака.

В ПРЕДДВЕРИИ ЮБИЛЕЯ
Наш университет готовится к  юбилею, в

2003 году ему исполнится 90 лет. Создана 
комиссия, которая занимается организа
цией и проведением юбилейных меропри
ятий. Возглавляет комиссию ректор, про
фессор А.М.Радьков, отв. секретарь -  
Л.И.Будкова. На Совете университета об
сужден план мероприятий. Планируется 
издание книги «История МГУ им. А.А. Ку
лешова», буклета об университете. В жур
нале и многотиражной газете будут печа
таться материалы, посвященные юбилею. 
Состоятся встречи преподавателей вуза с 
трудовыми коллективами области, «круг
лые столы», конференции, встречи со ста
рейшими преподавателями, работниками 
и выпускниками прошлых лет. Планируют
ся выставки публикаций преподавателей

и студентов, концерты.
Преподаватели см огут участвовать в 

юбилейных «Кулешовских чтениях», а сту
денты — в региональной научной конфе
ренции «Студенческая наука-2003».

И преподаватели, и студенты получат 
возможность принять участие в конкурсах 
творческих работ «Мой университет» в об
ласти музыки, поэзии, изобразительного 
и декоративно-прикладного искусства, в 
различных спортивных состязаниях.

Будет проделана большая работа по ре
монту фасадов зданий, кабинетов, акто
вых залов, фойе, словом, дел очень мно
го.

Хочется, чтобы все намеченное было 
выполнено и перевыполнено, чтобы уни
верситет достойно встретил свой юбилей.

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва



Какова цель создания при
юта?

— Цель создания нашего приюта
-  оказание социально-педагоги
ческой помощи несовершеннолет
ним, которые оказались в сложной 
жизненной ситуации.

— П очему дети  попад аю т в 
приют?

— Дети поступают к нам по раз
ным причинам: в связи со смертью 
родителей, из-за неблагополучной 
ситуации в семье, многие дети убе
гают из интернатных учреждений и 
попадают к нам, в силу того что ро
дители лишены родительских прав.

— Г.А., какой максимальный  
срок пребывания ребенка в при
юте?

— Ребенок должен находиться в 
приюте 6 месяцев, но это не зна
чит, что все дети находятся здесь 
такой срок. В исключительных слу
чаях мы продлеваем срок содер
жания ребенка. У нас даже есть 
мальчик, который живет здесь 2 
года. Его родителей лишили роди
тельских прав, было оформлено 
опекунство, но опекун не справил
ся со своими обязанностями. Вот 
так мальчик и попал к нам.

При поступлении мальчик начал 
учебу с 1 сентября в 7 классе. С 
ним была проведена определенная 
работа, и ребенок осознал, что ему 
никто не в силах будет помочь, 
если у него не будетжелания учить
ся. Поэтому за год он у нас окон
чил 7 и 8 класс. Большую помощь в 
этом ребенку оказали наши психо
логи и педагоги. Недавно мы съез
дили с ним в лицей, и Ваня успеш
но сдал экзамены и поступил на 
оборонно-спортивное отделение.

Могу рассказать о девочке с 
трудной судьбой. Семья -  бежен
цы из Грузии. Отец погиб в резуль
тате военных действий. Девочка с 
матерью оказались в Беларуси. 
Мать злоупотребляет алкоголем, 
нигде не работает. С 1993 г. про
живают в Могилеве без прописки, 
переходят из одной квартиры в
ДРУГУЮ.

В поисках помощи девочка не
сколько раз обращалась в прием- 
ник-распределитель. К сожале
нию, там не смогли помочь. Так де
вочка оказалась у нас. И мы за ко
роткий срок смогли получить ей 
прописку. Сейчас девочка обучает-

— Какая работа ведется с деть
ми?

В группах работают воспитатели 
со специальным образованием и 
почти половина с высшим, поэтому 
они могут помочь детям обрести ду
шевный покой. Есть у нас и учителя, 
которые помогают детям, т.е. шко
ла у нас прямо в приюте.

В приюте также есть музработник, 
хореограф, руководитель кружковой 
работы, есть танцевальный кружок, 
клуб здоровья, диско-клуб, кружок

мало детей приходят в приют сами?
— По моему мнению, дети зачас

тую на знают о существовании таких 
учреждений. А в жизни бывают такие 
ситуации, когда нужно поплакаться, 
попросить у кого-то помощи. Сей
час много неблагополучных семей, 
в которых возникают конфликты, а 
дети не знают о существовании при
юта. А если и знают, то у них приют 
ассоциируется с тюрьмой, навер
ное, еще и поэтому боятся к нам 
приходить.

В ПРИЮТЕ

Проблема бродяжничества несовершеннолетних остро стоит перед нашим обществом. На фоне бродяж
ничества мы видим крах семьи семейных ценностей, падение нравов.

Дети остаются беззащитными, зачастую страдают от жестокости родителей, чувствуют себя одинокими и 
видят только один выход из этой ситуации -  бегство из дома. Попадая на улицу, ребенок оказывается в при
емнике-распределителе, но в приемнике ему ничем не могут помочь. Поэтому с целью предотвращения бро
дяжничества в г. Могилеве был открыт детский социальный приют.

Мы беседуем с социальным педагогом приюта ИЛЬЮШЕНКО Галиной Александровной.

ся в СШ № 18, неплохо учится, и мы 
думаем, что поможем ей продол
жить образование.

— Г. Д., какой контингент детей 
преобладает в приюте?

— Часто к нам попадают дети -  
социальные сироты. Биологических 
же сирот было всего 2 человека. Все 
дети у нас из неблагополучных се
мей, состоящих на учете в милиции.

— Как дети воспринимают при
ют?

— В начале они, особенно маль
чики, воспринимают приют тяжело, 
потому что уйти из той привычной 
атмосферы вседозволенности и 
бесконтрольности, где можно пить 
и курить (у нас были ребята, которые 
уже в 8 лет знакомы со спиртным), 
очень трудно, но когда происходит 
адаптация, мы видим позитивные 
изменения, становится радостно от 
того, что не зря была проделана та
кая большая работа.

умелые руки.
Дворец культуры завода им. Киро

ва организовал для наших детей эк
скурсию, концерт. Ребята посетили 
завод, познакомились с его библио
текой, музеем, а потом для них был 
сделан сладкий стол.

— Расскажите, как вы работае
те с родителями?

— А вот с этим труднее. Не все 
родители идут на контакт. У нас есть 
дети, которых родители за год посе
тили раза 4. Особенно обидно было, 
когда эти горе-родители не исполь
зовали возможность послать детей 
на оздоровление в Германию.

— Неужели все родители та 
кие?

— К счастью, есть родители, кото
рые регулярно навещают детей. Но 
мы не можем отдать им детей по 
разным причинам: у многих родите
лей нет условий для воспитания.

— Как вы считаете, почему так

— Насколько эффективно Вам 
удается решать детские проблемы?

— Я считаю, что детские пробле
мы мы решаем прекрасно. Потому 
что у нас есть и специалисты, и пси- 
холого-педагогический центр, и 
сексологи, когда нужно, приходит 
юрист. К детям здесь относятся с 
пониманием и всеми силами стара
ются помочь.

— Ваши планы на будущее?
— Что такое приют? Это учрежде

ние для временного содержания де
тей. Хотелось бы, чтобы была пре
емственность в работе. Мы должны 
распределять ребят в детские дома, 
школы-интернаты, училища, т.е. по
мочь детям в трудовой жизненной 
ситуации. А так как у нас по 3-4 ре
бенка из одной семьи, хочется, что
бы они не расставались хотя бы до 
окончания девяти классов. Но пока 
это -  мечты.

Беседовали В.А.ШАГИНОВА, 
Ю.А.ГАПЕЕНКО.

Важнейшим компонентом общей 
культуры является культура здо

ровья. Здоровье -  неоценимое благо 
и счастье в жизни каждого человека. 
К сожалению, стремление к урбаниза
ции, темп жизни больших городов, не
благоприятная экологическая обста
новка, использование продуктов с 
консервантами, пренебрежение здо
ровым образом жизни негативно ска
зываются на здоровье людей. Сохра
нение здоровья в значительной сте
пени зависит от того, как мы к нему от- 
носимся. Не зря древняя мудрость 
гласит: подорвать здоровье намного 
легче, чем затем добиваться его вос
становления.

Здоровье -  норма и гармония фи
зического, генетического и психосо
циального состояния и развития чело
века, семьи и общества. Это опреде
ление отражает выделение генети
ческого, физического и психосоци
ального (духовного) здоровья. В осно
ве поддержания этих видов здоровья 
лежат соответствующие знания, кото
рые каждый из нас получает в процес
се своего воспитания и образования.

Наибольшее влияние на здоровье 
народа оказывает культура брачного 
выбора, проявляющаяся через систе
му браков, традиционно сложившую
ся у данного народа. Генетические 
факторы предопределяют здоровье 
будущих поколений более чем на 80%, 
и брачный выбор оказывает влияние 
на здоровье не менее чем четырех 
поколений.

Культуру брачного выборадополня- 
ет культура планирования семьи, ко
торая также оказывает влияние на 
здоровье будущих поколений.

В настоящее время наиболее пол
но представлены аспекты физической 
и гигиенической культуры. Понятие 
физической культуры включает не 
только культуру двигательной актив
ности, но также культуру питания, ды
хания, труда и отдыха. В сохранении 
и укреплении здоровья большую роль 
играет правильное сочетание труда и 
отдыха, рациональное питание, зака

ливание организма.
Важным элементом 

культуры здоровья яв
ляется психогигиени

ческая культура. Психогигиена обес
печивает защиту от,эмоциональной 
«грязи», предполагает профилактику 
«самоотравлений» негативными эмо
циями.

Для развития психосоциального 
здоровья личности, общества велико 
значение духовной культуры. В осно
ве формирования духовных качеств 
лежит развитие доброты, совести и 
долга. Духовность -  результат синте
за нравственности и интеллектуаль
ности в процессе развития личности 
и общества.

Особое место в формировании 
культуры здоровья занимает культура 
воспитания детей, которая включает 
в себя все аспекты культуры здоровья. 
Для большинства людей воспитание 
является основным средством фор
мирования психосоциального здоро
вья личности. Разрушение функций 
воспитания детей и подростков в пос
ледние годы привело к снижению здо
ровья населения, быстрому росту 
преступности и венерических заболе
ваний, алкоголизма и наркомании, 
психопатий и сексуальной патологии.

Понятие индивидуальной культуры 
включает ценностные и деятельност
ные аспекты личности. Формирова
ние культуры здоровья у человека не
отделимо от формирования его об
щей культуры, оно начинается с пер
вого года жизни и продолжается всю 
жизнь. На здоровье человека, кроме 
генетических факторов, влияние ока
зывают нравственные ценности и

цели. Система образования и пропа
ганда знаний о здоровье, принятая в 
обществе, определяет уровень оздо
ровительной и профилактической 
грамотности человека.

Процесс формирования индивиду
альной культуры включает три аспек
та: образование, воспитание и прак
тика. Первый аспект формирует зна
ния, второй -  установки, а третий -  
умения и навыки. Нравственные уста
новки влияют на формирование ду
ховного развития, определяют уро
вень духовного здоровья, как настоя
щего, так и будущего. Чем выше уста
новки, тем выше достигаемый уро
вень духовного здоровья, и наоборот.

В настоящее время идет процесс 
приобретения знаний о здоровье под 
флагом науки о здоровье, которую 
называют валеологией. Организация 
системы преподавания знаний о здо
ровье -  важный резерв повышения 
индивидуальной культуры здоровья и 
уровня здоровья населения.

Наибольший вклад в социальную 
культуру здоровья и показатели здо
ровья народа вносят оздоровитель
ные и профилактические технологии, 
так как лечебные технологии суще
ствуют для больных, а не для здоро
вых людей.

Выделяют 4 класса профилактичес
ких технологий:

Первый класс -  это технологии со
циальной профилактики: воспитание 
детей с позиций здорового образа 
жизни, преподавание знаний о здоро
вье в системах общего и специально
го образования, охрана семьи, мате
ринства и детства, пропаганда оздо
ровительных и профилактических 
знаний.

Второй класс -  это технологии са
нитарно-гигиенической профилакти
ки, в том числе охраны труда, окружа
ющей среды и эпидемиологической 
защиты населения.

Третий класс -  это технологии ме
дицинской профилактики: прогноз 
заболевания на основе диагноза, 
предрасположенности, оценок риска 
заболеваний, оказание оздорови
тельной помощи населению, профи
лактическая медицинская помощь 
при распространенных заболеваниях.

Четвертый класс -  это технологии 
генетической и медико-генетической 
профилактики, решающие задачи 
планирования семьи и медико-гиги
енического консультирования, на
правленного на предотвращение 
рождаемости с наследственными и 
врожденными заболеваниями и ано
малиями развития.

Низкий уровень здоровья населе
ния выдвигает здоровье народа на 
уровень первого приоритета нацио
нальной безопасности. Медико-де- 
мографическая катастрофа объек
тивно переместила центр нацио
нальных интересов в область соци
альной политики. Формированию го
сударственной социальной политики 
в нашей республике на основе при
оритета культуры здоровья является 
важным на современном этапе.

В нашей республике было принято 
постановление Совета министров РБ 
«О проведении в учебных заведениях 
и учебно-воспитательных учреждени
ях Республики занятий,направленных 
на формирование здорового образа 
жизни учащихся и студенческой моло
дежи» (от 30.10.98 г. № 1668).

В настоящее время подготовка вра
чебных кадров в области науки о здо
ровье проводится на курсе профилак
тической медицины:созданной в Бе
лорусской медицинской академии 
последипломного образования.

Р.В.РАДЬКОВА, 
зав. кафедрой 

основ медзнаний доцент, 
кандидат медицинских наук.

Рэктарат універсітэта 
шчыра віншує 
Г  К А Н О В У  

Г ал іну Іванаўну,
ГА Р Д З Е Е В У

Гал іну  Р ы гораўну,
З Е Н А В У

К а ц я р ы н у  Д зм ітр ы е ўн у , 
Л А П А Ц К У Ю  

Н а д зею  М акс ім аўну , 
КУ РГ А Н С К У Ю  

Ір ы н у  М іхайл аўну  
з юбілеем!

Няхай шчасце, дабрыня, свет-^
і лыя пачуцці заўсёды будуць Ва-^ 
[ шымі спадарожнікамі!

"АБ ГЭТЫМ 
СВЕДЧЫЦЬ ПАРАСЁ..."

(з сачыненняў абітурыентаў
2002 года)

Праверка сачыненняў на ўступных 
экзаменах -  справа, зразумела, ад- 
казная і напружаная. Яна патрабуе 
гранічнай ўвагі. Але абітурыент не 
дазволіць выкладчыку быць задужа 
сур ’ёзным, ",падкіне" яму ў сваёй 
рабоце хоць што-небудзь такое, што 
прачытаць без усмешкі ў прынцыпе 
немагчыма. Вось толькі невялічкая 
частка такіх “опусаў

“Сцепаніда змагалася з нем- 
цамі. Аб гэтым сведчыць парасё” .

«6» “ ...Мы будзем паважаць сябе і 
ганарыцца тым, што мы, беларусы, 
захоўваем усё тое, што нам пакінута 
ад ворагаў” .

«й “ Паважая сябе -  паважаеш 
зробленага бацькамі па свайму па- 
ходжанню чалавека” .

“Больш за два стагоддзі бела- 
рускую мову ў беларусаў адбіралі: то 
цапкам, то па гуку, то па слову, то па 
цэлым сказе” .

«А “Мінулае -  гэта наша будучы- 
ня” .

“Жанчына са зброяй -  герой” , 
чд “ Наш беларускі асветнік 

(Ф.Скарына -  М.К.) данёс да лю- 
дзей, што не яны павінны жыць для 
Бога, а Бог павінен існаваць для іх” .

«й> “Такім чынам, пачатая справа 
(справа Ф.Скарыны -  М.К.) не зной- 
дзе канца” .

■й “Трэба яшчэ ў дзяцінстве за- 
думвацца над гэтым (аб выбары 
прафесіі -  М.К.), а нетады, калі зас- 
таліся апошнія хвілінкі” .

чй “Соцкі падвёў” -  твор аб гераі- 
зме беларускага народа ў барацьбе 
з нямецка-фашысцкімі захопнікамі” .

*5 “ ...I крык вароніных гармат на 
могілкавым кладбішчы (амаль па 
Я.Купалу -  М.К.)”

°<s> “Спачатку гэта розныя гульні і 
забаўкі, а потым і першае каханне".

“У творчасці М.Багдановіча 
бываюць і паэтычныя вершы”.

Дзякуй табе, абітурыент, за вясё- 
лыя хвіліны! Але лепш не рабі тако- 
га, бо за гэта выкладчык мусіць усё 
ж  зніжаць адзнаку.

М.М.КАРАТКОЎ.

Урок геометрии в грузинской шко
ле.

Учитель:
— Гоги, нарисуй трэугольник!
Гоги рисует.
— А теперь докажи, что это трэу

гольник!
Гоги бьет себя в грудь:
— Мамой клянусь, трэугольник!

***
Разговор на автобусной останов

ке:
— Вы 25-й ждете?
- Д а .
— А он только по праздникам хо

дит.
— А у меня сегодня день рожде

ния.

— Вы продолжаете утверждать, 
что обвиняемый назвал вас дура
ком?

— Да. Правда, он сказал не пря
мо, а иносказательно. Он сказал: 
Что касается интеллекта, то мы с 
вами на одном уровне».

м м . -

Магілёўскі 
дзяржаўны універсітэт 

імя А.А.Куляшова

Р э д а кта р  Л .І.Ш Ы Ш А К О В А ,
старшы выкладчык кафедры беларускай і рускай моў

Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць 
адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў. 

їх меркаванні не заўсёды супадаюць 
з меркаваннем рэдакцыі.

Д Д Р А С  Р З Д А К Ц Ы і:  
212000, г. Магілёў, 

вуг і .

Н І  2 6 - 1 3 * 8 3

Рэгістрацыйны № 6580. Падпісана да друку а 17 гадзіне 25.09.2002 г. Тыраж 250 экз. Газета набрана і надрукавана ў абласной друкарні (г. Магілёў, вул. Першамайская, 70)

Эл
ек
тр
он
ны
й а
рх
ив

 би
бл
ио
те
ки

 М
ГУ

 им
ен
и А

.А.
 Ку
ле
шо
ва




